

CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES

SUSCRIPCIÓN

En las oficinas del periódico, donde puede hacerse el pago personalmente, ó en otro caso, enviando libranza ó letra de fácil cobro al Sr. Administrador de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES. No se admiten sellos de correos ni de ninguna otra clase. PRECIOS: 6 pesetas semestre en toda España, y 10 en el extranjero y Ultramar. Pago adelantado.

PERIÓDICO AGRÍCOLA Y MERCANTIL

SE PUBLICA EN MADRID LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

OFICINAS: PLAZA DE ORIENTE, NÚM. 7, SEGUNDO

ANUNCIOS

Se reciben en la Administración del periódico á precios convencionales. La CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES cuenta con más de cuatrocientos corresponsales, y es el periódico agrícola de mayor circulación en España, por cuyo motivo los fabricantes y vendedores de máquinas, abonos, insecticidas, etc., etc., pueden prometerse un éxito satisfactorio de la publicidad en la CRÓNICA. Pago adelantado.

AÑO XIII.

Miércoles 27 de Agosto de 1890

NUM. 1.320

Con el pan y el cuchillo

Que la política es la fiel representación de la mentira y ambición; que la política es un comercio hoy entre nosotros; que la política es la injusticia personificada, que no reconoce más ley ni más derecho que servir cada fracción á los suyos, que ante el favoritismo de nuestro ó nuestro, sepamos todas las leyes habidas y por haber, y hollan derechos, que la política es la corruptora de la sociedad... Todo esto y mucho más que omito, lo sabemos y lo palpamos, repitiéndolo incesantemente, pero sin poner en práctica el remedio á tanto mal.

Hablamos de esto, y lo hacemos como cotorra charladora; una de dos. O somos modelos de desidia y apáticos, ó carecemos de sentido común.

Si real y verdaderamente cuanto llevamos expuesto es cierto, si es verdad que nuestros políticos son unos farsantes... ¿primos que se echan á vivir á costa del país, burlándose de la clase contribuyente, ¿por qué no hemos de tirarlos á rodar, puesto que nosotros somos los que los elevamos, para que cojan tan desusada breva?

¿Por qué cuando á nuestras puertas llegan esos pordioseros políticos, solicitando nuestro voto, no los desechamos, como se hace con todo lo inútil, y lo peor en estos casos es que no solo son inútiles, sino también perjudiciales?

¿Por qué no elegimos hombres independientes, sustituyéndolos por los que hoy tenemos, los cuales están corrompiendo nuestra sociedad?

No sirve que estemos diciendo siempre que la política es una mentira; lo que precisa hacer es atacarla con verdadero ensañamiento, formando la clase contribuyente compacta alianza, y atacando frente á frente y cara á cara á canovistas y sagastinos, reformistas y romeristas y demás gentes que se lanzan á la vida política, con el único y exclusivo objeto de comer la sopa boba... ellos y los suyos.

¿Que no todos los políticos son farsantes! Es verdad: no hay regla sin excepción; pero... ¿de qué sirve que entre mil políticos haya media docena que conozcan lo que es vergüenza y dignidad y sepan respetar leyes y derechos?

¿Qué importa que tal suceda, si los demás son gente de poco más ó menos?

Pues bien, amabilísimo lector, si nuestras afirmaciones te parecen exactas, ¿no serás uno de tantos, que desearás á los políticos? ¿Serás tan apático que seguirás votando al señor de A. ó B., aquél á quien no conoces, pero que lo haces porque así lo manda y ordena el cacique de tu pueblo?

¿Le ayudarás con tu voto á subir á aquellas alturas que pretende, para que, cuando de él necesitas, no solo no te favorezca, si que tan siquiera ha de oírte?

¿No hace asomar á nuestras mejillas el color rojo de la vergüenza, y en nuestro espíritu sentimos la más grande indignación, al ver que hoy se hallan convertidas nuestras leyes en política inmundada?

¿No nos indigna, solo el pensar, que cuando tenemos necesidad de justicia, se nos otorga, con arreglo al partido político en que militamos?

¿No es verdad, amable lector, que si te has visto necesitado de justicia, han tenido en cuenta los políticos que te la habían de hacer si eres de los suyos ó de los contrarios?

Si á esto se añade el desbarajuste que entre ellos se observa y la tiranía con que tratan al país pagano, resulta un cuadro aterrador y vergonzoso por demás.

¿No ves cómo ellos, —los políticos,— se forman sus fracciones? ¿Pues por qué razón no se hace una de contribuyentes, que de seguro había de asustar á todos los políticos, tan sólo la intención de hacerla?

Oportunidad propicia se nos presenta. Muy pronto tendremos ocasión de demos-

trar que poseamos sentido común, sabiendo elegir hombres de tan honrosa distinción, que sean dignos y reúnan las condiciones necesarias y estén libres, independientes de toda política.

Cuando estas líneas sean leídas, muchos lectores tendrán la consabida carita de petición de votos con el conocido sello azul del Congreso de los diputados, etc., ofreciéndose el señor hacer y deshacer...

El cacique del pueblo, el paniaguado de ese que escribe desde el Congreso, estará trabajando en pro de su amo.

Llegarán las vísperas de las elecciones; el pretendiente vendrá á nuestro pueblo, nos estrechará con *Angida* fusión nuestra mano; su brazo lo pondrá sobre nuestros hombros... le daremos de comer opíparamente...; al final de la comida nos dará un habano... llegará el día de las elecciones, le daremos nuestro voto, le colocaremos sobre el tan deseado asiento, y cuando enorgullecido diga: *«Aquí estoy porque me han traído»*, nos mirará con énfasis ó desprecio, y con sarcástica burla dirá para sus adentros... *«¿Qué inocentes cria Dios!»*

Y hará bien; quien por un mentecato hace favor, cuanto le vilipendie será poco.

¡Electores! ¡País contribuyente! ¡Os lo hemos dicho una y mil veces! Sed independientes, porque la política es la corruptora de nuestras leyes y costumbres; la que nos aprieta tanto y tanto y la que indudablemente nos arruinará por completo.

Ocasión propicia se nos presenta y no debemos despreciarla; guerra á la política, y atacadla con denuedo por sus cuatro costados, no paremos á descansar hasta haber concluido con ella.

Si tal no hacemos, no contemos nuestras penas á nadie, ni digamos que tenemos hambre, pues ni nos creerán, ni seremos dignos de compasión.

¿Cómo ha de suceder esto, al ver que pedimos, haciéndolo en ocasión que nos ven en nuestras manos con el pan y el cuchillo?

UN LABRIEGO.

De interés regional

El negocio del Cognac

Datos sobre el terreno. — Números y estadísticas. — Testimonio elocuente. — Razones de los franceses. — Cálculos aritméticos. — Lo que conviene hacer (1).

Pero se nos dirá ¿qué embarcan esas 180 ó más casas exportadoras?

No queremos contestar nosotros, dejamos la palabra al mismo Paul de Cassagnac, que en *L'Autorité* del 11 de Junio ha tratado de atraer para su país y distrito electoral de Armagnac (cerca de los Pirineos) la gloria de ser quien dá el contingente de vino para una parte de lo que se destila ahora en los alambiques de Cognac y excita á la Francia en un valiente artículo que titula «Contrefaçons» á reconocer que lo que sale de Cognac no es producto de aquel suelo y por consiguiente, que no tienen derecho aquellas casas exportadoras á perseguir por falsificadores á los que imitan sus elaboraciones, puesto que ellos, dando el nombre de Cognac, á lo que no procede de aquella campiña, no son á su vez más que unos falsificadores.

Pero no se limita á eso. Confiesa que no es solo mosto del Armagnac lo que se importa en la Charente para sustituir al jugo de sus extinguidas viñas, cuya pérdida absoluta reconoce y añade los siguientes párrafos, que no podemos resistir al deseo de traducir:

«De dónde, pues, que mientras menos se recolecta, más se hace y más se embarca? ¡Ah! todo el mundo lo sabe: no quedan ya en la Charente como verdadero Cognac más que ciertas cantidades cada vez más cortas de ciertos aguardientes legítimos que valen á 2.500 francos el hectólitro ó sea á 25 francos

la botella como término medio, y aún es muy difícil procurárselas á ese precio.

¿Con qué son hechos los *eaux-de-vie* corrientes que llaman de Cognac y que se venden á menos de 25 francos la botella?

«Yo no quisiera calumniar á las grandes casas de la Charente, pero corre el rumor de que esos *eaux-de-vie* se sacan de aquellas grandes cubas, en las cuales el viejo Cognac no entra más que en calidad de perfume, como el agua de colonia en los pañuelos de bolsillo.

«El resto es ó *eaux-de-vie* del Armagnac destilada de nuevo en Cognac, ó alcohol de granos y caramelos.

«Y sin embargo, el *eau-de-vie* de Armagnac no encuentra venta fácil á 4 ó 5 francos el litro, mientras que después de pasados por Cognac y hecha la falsificación, lo vende á 10 francos la botella bordelesa.»

«Est testimonio el de Paul de Cassagnac que pudiera rechazarse por considerarse parcial en favor del producto natural de su distrito, pero para que no quede lugar á duda, el publicista Mr. Elisse Reclus escribe lo que sigue, hablando de la ciudad de Cognac:

«Esta ciudad es el depósito general de los excelentes aguardientes que se producen en los dos departamentos de las Charentes, cuya cantidad ha reducido la filoxera en *novec decimas partes*. Actualmente un gran número de propietarios no destilan su propio vino; preparan con ellos un *eau-de-vie* inferior que mezclan con el poco verdadero Cognac que produce el viñedo de la Charente. La grande y la petite champagne cuyos terrenos blancuzcos pastosos y pegajosos en tiempo de lluvia reposan sobre una roca ó banco gredoso se extiende al Sur entre el curso del río Charente y el del Seugne; estos distritos *daban* el licor de la mejor calidad, el que se distinguía entre todos por la finura del gusto y la potencia del aroma. Todos los vinos que se destilan anualmente en las Charentes, en mayor ó menor cantidad, según la riqueza de esos líquidos y las condiciones de los mercados que los surten llevan el nombre de Cognac y son expedidos bajo esta denominación á Inglaterra, Alemania, Rusia y América. Una gran parte del *eau-de-vie* de la Charente va para la fabricación del vino de Champagne.»

«Pero aún hay más, no queremos darnos solo de las apreciaciones de unos y otros, por respetables que sean y vamos á conducir á nuestros lectores á obtener la propia evidencia, si nos acompañan en la tarea de barajar algunas cifras que nos dá la estadística francesa y los datos obtenidos de casas y agentes de diferentes pueblos del distrito cuya principal industria estamos examinando.

Las 23.000 hectáreas de terreno aún fértil producen 70.000 hectólitros de vino, que se venden, después de destilados por los mismos cosecheros, á los exportadores. Dada la graduación media de los vinos de aquella región, y las pérdidas naturales de la destilación, no puede considerarse más de 6 1/2 á 7 1/2 por 100 el rendimiento en *eau-de-vie*, por lo que el producto de aquellas destilerías no ascenderá á más de 490.000 litros de alta graduación, equivalentes á 784.000 litros de 60°, que es la fuerza con que se almacenan para envejecerse.

«Pero si la exportación por dos puertos solamente, Saint Nazaire y la Rochelle, sin contar con lo que se consume en el interior de Francia, que es una cantidad enorme, ni lo que se embarca por Burdeos y otros puertos importantes de Francia, asciende en el último año á 19.280.000 litros, ¿de dónde salen los 18.500.000 litros necesarios, que con el consumo interior y la exportación por los demás puertos llegan á más de 30 ó 35 millones de litros de déficit entre la producción y el consumo? ¿De dónde salen los 30 millones de litros de vino necesarios para enjugar el déficit?

«Pues no hay necesidad de esfuerzo para averiguarlo, porque á toda persona que no

sea jefe ó empleado de alta categoría de cualquiera de las casas exportadoras en la Charente, y á quien se le pregunte, todos, agentes, comisionistas, empleados, corredores, tenderos, obreros, cocheros ó sirvientes, todos os dicen que se trae vino y *sprit du vin* 3/6 de otros departamentos de Francia y de España, y que el contingente mayor lo prestan los arribos de 3/6 ó alcohol á 96° de remolacha ó grano, que se elabora en el Norte de Francia, mucho de él con primera materia importada de Alemania.

Hé aquí, á título de curiosidad, cómo distribuía un amigo nuestro de allí, que conoce el mercado, las cifras que entran en Cognac y otros puntos anualmente de cada una de estas materias:

Veinticinco millones de litros de vino francés de 7 á 8°, que produce 3 millones de litros de *eau-de-vie*.

Seis millones de litros de vino español á 12°, que dan 2.400.000 litros.

Tres millones de litros de *sprit du vin* francés de 96°, ó su equivalente en graduaciones más bajas, que dan para 5 millones de *eau-de-vie*, y 15 millones de litros de alcohol de granos ó remolacha á 96°, que producen 25 millones de litros.

Todo unido asciende á los 34 ó 35 millones de litros del déficit.

¿Se necesitan más detalles para convencerse de la verdad? Pues no hay sino tomarse el trabajo de examinar por encima algunas hojas del libro de arribos de mercancías de la estación del ferrocarril de Cognac, y se encontrará algún día de esta primavera última en que han llegado partidas de alcohol que ascienden en junto á 6.000 hectólitros, ó sean 1.000 bocoyes... ¡en un solo día! y quien avanzado más en la curiosidad desee saber quiénes y cuántos agentes hay para la venta de alcohol industrial, encontrará un gran número de ellos, entre los cuales es sabido de todos que M. Porchet sólo importa más de 24.000 hectólitros al año, ó sean 4.000 bocoyes.

Sin embargo de todo esto, que es evidente, los jefes de las casas exportadoras niegan con la mayor sencillez que se haga allí otra cosa que quemar vinos del territorio Charentais, y cuando más, confiesan que se trae algún vino de los departamentos limítrofes. Aseguran también que las viñas se reconstituyen rápidamente, y que dentro de cinco años no necesitarán quemar más que su propia cosecha. Es natural que así hablen, pues les va en ello el desercido del negocio y el propio porvenir; pero quien no sea demasiado crédulo y le guste averiguar por sí mismo los grados de verosimilitud de las cosas, no tiene más que visitar los viñedos, y encontrará que la cepa americana, única resistente á la filoxera, con que se está tratando de reconstituir las viñas, vive muy bien durante los cuatro ó cinco primeros años, pero después las raíces son demasiado tiernas para arraigar en la piedra que constituye el subsuelo de todas aquellas campiñas. Al quinto ó sexto año, sin jugo en el terreno superficial para desarrollarse, y sin posibilidad de perforar y tomar vida en el subsuelo, la hoja palidece, la planta deja de dar el fruto que había empezado ya á producir, y muere.

RAFAEL DE LA VIESCA.

(Se continuará.)

VINOS ENYESADOS

La Cámara Española de Comercio en París ha dirigido á las de nuestra Península la siguiente Circular, cuya inserción en la CRÓNICA se nos suplica:

«Cámara de Comercio de España en París. — El Senado francés ha aprobado un proyecto de ley por el cual se prohíbe la venta de los vinos que contengan más de dos gramos de sulfato de potasa por litro, y se castiga á los contraventores con las penas de una multa de 16 á 500 francos y prisión de seis días á tres meses, ó con una sola de estas dos pe-

(1) Véase el número anterior

una, según las circunstancias. La Cámara de los Diputados discutirá este proyecto de ley en la próxima legislatura, lo aprobará, seguramente, como ha hecho el Senado, y su aplicación no tardará en seguir, comenzando a regir desde la próxima campaña.

Desde hace bastante tiempo, desde el año 1880, el gobierno francés de acuerdo con el Consejo Superior de Higiene, se ha ocupado en impedir la circulación y venta de vinos que contengan más de dos gramos de sulfato de potasa por litro; y a este efecto, el ministro de Justicia Mr. Cazot publicó una Circular en la que se prohibía la introducción y venta de vinos enveñados, a partir del 1.º de Septiembre de 1880.

Las quejas y reclamaciones de muchas Cámaras de Comercio de Francia, y, sobre todo, las gestiones vivísimas é incesantes de nuestros embajadores, han podido conseguir hasta ahora, y de año en año, la suspensión de los efectos de dicha Circular; pero hoy es de temer que la Circular se aplique desde 1.º de Septiembre próximo, ó que se suspendan sus efectos solamente hasta que la Cámara apruebe el proyecto de ley votado ya por el Senado, y que empezará a regir desde 1.º de Noviembre de este año.

Semejante estado de cosas imposibilita la introducción de la mayor parte de nuestros vinos en Francia, si continúan elaborándose como hasta aquí, supuesto que la generalidad de esos vinos contiene de 4 ó 6 gramos de sulfato de potasa por litro.

Esta Cámara cree urgente y necesario llamar la atención de V. E. sobre asunto de tanta importancia para los intereses españoles, á fin de que por todos los medios que estén á su alcance, haga llegar á conocimiento de los vinicultores la necesidad de acomodarse á las nuevas exigencias del mercado francés en lo que se refiere á los vinos enveñados; y la conveniencia de que si no pueden prescindir en absoluto del sulfato de potasa en la preparación de sus vinos, lo empleen en cantidad menor de los dos gramos que tolerará la ley francesa.

En los ensayos hechos en el Mediodía de Francia, ha dado muy buen resultado la siguiente fórmula de Mr. Bouffard, de Montpellier: Yeso, un kilogramo; ácido tártrico, 70 gramos; por cada mil kilogramos de vendimia.

Esta es la fórmula que se puede aconsejar á los vinicultores españoles; pudiendo llegar hasta un kilo quinientos gramos de yeso y 100 gramos de ácido tártrico por cada mil kilos de vendimia, allí donde los mostos sean muy espesos, y estén muy cargados de azúcar, como sucede en las comarcas de Alicante, Murcia, Valencia, Aragón y Navarra.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Paris 16 de Agosto de 1890.—El Presidente, P. Ibáñez Vega.

Correo Agrícola y Mercantil
(NUESTRAS CARTAS)

De Andalucía

La Palma (Huelva) 24.—Hace tiempo no dirijo las noticias correspondientes al periódico que con tanto acierto tiene el honor de dirigir, debido al poco movimiento que hay en ésta por haberse agotado la existencia de vino, pues aunque todos los días desde 1.º de Diciembre salen de cinco á seis wagones, y en algunas épocas de 15 á 20, cargados de vino, son de partidas compradas desde Enero y Febrero.

Se está concluyendo la trilla, siendo la cosecha de trigo regular y vendiéndose de 10 á 11 pesetas la fanega; de cebada muy corta cosecha, siendo su precio el de 6 á 6,50 pesetas; la de habas muy corta, á 9 pesetas; de garbanzos, poco más de la simiente, de 20 á 25 pesetas. La de escanda ha sido algo mejor, de 5 á 5,50 pesetas.

El aceite, á 11 pesetas arroba. El vino en los establecimientos para el consumo de la población se vende á 6 pesetas, y para fuera de 3,50 á 4, pues los consumos se lo llevan todo, siendo aquí el derecho por arroba el de 1,80 pesetas, y el del aceite 2,07; el kilo de carne, que se vende á 1,20, devenga de derechos 18 céntimos; el tocino, que se cede á 1,50, paga 22 céntimos; la fanega de trigo, ó sea su harina, 95 céntimos; las habas, el maíz, cebada y escanda, 20 céntimos; los garbanzos una peseta, y así sucesivamente podría citar miles y miles de especies que pagan derecho de consumo.

Sobre las viñas le diré que aquí no hay enfermedad ninguna, pero en aquellos sitios donde es tierra recia, la cosecha es cuasi nula, pues están los racimos muy claros y la uva muy menuda; en las tierras bajas y delgadas, la cosecha es como la del año pasado, pues yo, que tengo en ambas partes, y que cogí el año pasado 880 arrobas, pienso coger esta alrededor de 1.000. Felicito á Ud. por los

buenos artículos de agricultura y vinicultura que publica en su interesante periódico.

—M. P. C.
***Baena (Huelva) 25.**—Ha terminado la recolección de los cereales y los resultados son medianos en general, debido á los fuertes calores de Junio.

El olivar va mereciendo bastante y por esto, aun cuando mostró abundantísimo fruto, sólo ofrece hoy una regular cosecha, que Dios sabe á lo que quedará reducida si sigue la sequía, por cuya causa decae la aceituna.—Un suscriptor.

De Aragón

Mazaleón (Teruel) 24.—Hasta mediados de Junio grandes eran los rendimientos que se esperaban en casi todas las cosechas; pero como desde dicha fecha acá ha sido la estación rigurosa, las plantas se resienten de tanto calor y falta de humedad.

Hay que esperar, pues, poca oliva y no mucho vino, cuyos granos en una y otra producción quedan en general claros y poco desarrollados.

En cereales ya dije que el resultado fué fatal; añadiendo ahora que, debido á esto ó á otras circunstancias, la cebada es muy solicitada, mejorando, desde el comienzo de la trilla hasta hoy, 4,50 pesetas por carga (179,36 litros).

Es tal la escasez de aguas, que las juntas de labor ocupan una buena parte del tiempo en conducir la necesaria para el consumo; y á pesar de esto, no son pocos los labradores que se contristan á la vista de las nubes; tantos son los estragos causados por las tronadas en algunas localidades!

Efecto acaso de tanta sequía, que ha acabado con aguas y pastos, el ganado no está buscado como hace algunos meses; sin embargo, hay que consignar que en las transacciones realizadas no han desmerecido los precios ventajosos que alcanzó.

Precios: trigo, cebada y judías, á 3,75, 2,06 y 9 pesetas respectivamente los 22,42 litros; vino, á 2,75 los 9,91 id., y el aceite, al detall, á 14 los 13,93 id.—I. A. M.

***Ainzón (Zaragoza) 28.**—No atribuya mi prolongado silencio ni á pereza ni á falta de deseos; la falta de noticias de algún interés para su periódico, me ha obligado á no molestar su atención ni ocupar sin necesidad un hueco de su CRÓNICA.

Hoy tampoco puedo decirle otra cosa que las viñas, sin accidentes posteriores hasta la vendimia, prometen algo más de media cosecha, que será este año tardía por lo atrasada que va la maduración del fruto.

Nada puedo decirle de precios, porque con la pérdida total de la cosecha última, no hay existencias ni transacciones comerciales.—J. A. O.

***Escatrón (Zaragoza) 20.**—En la tarde del 18 descargó en esta villa una nube de piedra, que ha causado muchísimo daño en las viñas, hortalizas y frutas, habiendo labrador que podía recoger 200 cántaros de vino, y hoy se daría por satisfecho recogiendo 30.

Por esto puede Ud. juzgar, señor Director, la gravedad del accidente atmosférico.

Como el vino, después de la pérdida del olivar, era nuestra única riqueza, calcule usted nuestra situación por demás deplorable y ruinosa, y sin el apoyo de nuestros gobiernos.

Los labradores se apresuran á cortar los olivos; de este modo los brotes que nacen de la tierra prosperan mucho más.

Con muy escasas transacciones, el trigo bueno se cotiza á 30 pesetas cahíz, y la cebada á 15; el vino anda muy escaso, y por consiguiente sin transacciones.—El correspondiente.

***Paniza (Zaragoza) 24.**—En la noche del 21 del corriente mes se desencadenaron tres tempestades, y las tres descargaron piedra ó granizo en tal cantidad, que nos han dejado arruinados.

Todos los viñedos de este término están chamuscados, habiendo pérdidas de suma consideración.—P. V.

***Aniñón (Zaragoza) 24.**—Las viñas que constituyen la principal riqueza, las sulfatamos, unos una vez, otros dos, y algunos, pero muy pocos, ninguna.

Pues bien; todas, sulfatadas y sin sulfatar, están robustas, llenas de fruto y libres de toda enfermedad; la gran sequía de este verano debe ser la que nos ha librado del mildiu que el año pasado nos llevó toda la cosecha y nos dejó en la miseria.

Ahora por la falta de agua las uvas pierden algo; los granos se van empobreciendo y perdiendo la gracia en la madurez; pero, sin embargo, á poco que llueva tendremos muchas uvas y de buena calidad.

También hemos sufrido algunos cosecheros de las tronadas, pero hasta ahora se puede aguantar.

La cosecha de vino de este pueblo es de unos treinta mil alqueces en un año copioso como éste se presenta; la clase, de mucha fama siempre; y este año, á juzgar por el fruto, esperamos que sea muy superior.

La cosecha de cereales ha sido escasísima después de atravesar este vecindario un año tan malo por haber sido nula la cosecha de vino de que dependemos, y las muchas cargas que en este pueblo pesan sobre el labrador, hemos quedado tan apurados, que después de mal comer, no hemos podido pagar las contribuciones, y hasta la fiesta de San Roque ha pasado sin poder tener una mala gaita.

Existencias de vinos viejos solo nos quedan sobre mil quinientos alqueces de 119 litros; el precio corriente 22 pesetas, con muchos deseos de vender.

De granos aquí no se recolecta este año ni aún para el consumo del pueblo, pero el precio en los inmediatos es á 13,50 rs. el trigo, y á 8 la cebada.—Un suscriptor.

De Castilla la Nueva

Dalmiel (Ciudad Real) 25.—A continuación tengo el honor de anotar los precios que rigen en este mercado: candeal, á 38 rs. fanega; geja á 33 50; cebada, á 23; panizo, á 36; anís, á 60; centeno, á 24; vino, á 11 reales arroba el tinto y á 9 el blanco; aguardiente, á 32; aceite, á 38; patatas, á 250; queso, á 76; lana blanca, á 64.—El correspondiente.

***Valdepeñas (Ciudad Real) 24.**—No afloja la demanda en este mercado de vinos, y aun cuando los precios no han variado, ya han alcanzado algunas partidas el precio de 16 rs. la arroba, pero esto como excepción. La cotización corriente es como sigue: vino tinto de primera clase, en la cueva, de 14 á 15 rs.; de igual color, segunda clase, en bodega, de 12 á 13; blanco, de 9 á 12.

En la última semana se han exportado 136 wagones de vino.—Un suscriptor.

De Castilla la Vieja

Vitigudino (Salamanca) 24.—La feria titulada del Socorro, celebrada en esta villa los días 15 al 18, se ha prolongado hasta el 20, habiendo estado concurrenciosa y efectuándose muchas transacciones tanto en ganado vacuno como de cerda, éste á precios bastante bajos y el vacuno sostenidos; sin embargo, las transacciones no han sido tantas como en años anteriores, por no haber acudido los portugueses, que por regla general solían comprar unos 100 caballos y de 300 á 400 terneras.

La entrada de ganado vacuno ha sido de 3.500 á 4.000 cabezas, y de cerda de cinco á 6.000.

Continúa la sequía, ocasionando grandes perjuicios, creyéndose perdida por completo la cosecha de patatas.

El trigo á precios ruinosos, de 29 á 30 reales fanega, la cebada, de 22 á 23; centeno, de 21 á 22; algarrobas, de 15 á 16; patatas, á 3 reales la arroba.—El correspondiente.

***Villafraanca de Bierzo (León) 24.**—Por la sequía se están secando las uvas; así es que si no llueve es de temer se pierda por completo la cosecha de vino.

Muy concurridos los mercados de cereales, exportándose bastante centeno para Galicia, cuyo grano está de 27 á 28 rs. fanega. Los restantes se cotizan: trigo, de 38 á 40; cebada, de 22 á 24; garbanzos, de 120 á 140; alubias, á 80.—Un suscriptor.

***Tordesillas (Valladolid) 25.**—Se han vendido 150 reses de ganado vacuno á los precios de 52 á 54 rs. la arroba.

Los demás artículos se cotizan como sigue: trigo, de 36 á 38 rs. la fanega; centeno, á 25; cebada, á 22; algarrobas, á 22; harina, á 16 reales arroba las primeras clases y á 15 las segundas; vino, de 10 á 12 rs. cantaro el tinto, y á 12 el blanco.—El correspondiente.

***Peñaranda de Duero (Burgos) 23.**—El día 13 descargó en esta ribera un fuerte pedrisco que ha ocasionado grandes daños en bastantes pueblos, desde Nava de Roa hasta Aranda de Duero, especialmente en Hoyales, que además del vino han perdido de 5 á 6.000 fanegas de alubias, única riqueza de dicho pueblo.—El correspondiente.

***Mansilla de las Mulas (León) 23.**—De haber sabido que en mis cartas como correspondiente de la CRÓNICA tendría que ocuparme de la situación tan precaria por que atraviesa la clase labradora, no solo de esta zona sino de toda la provincia de León, á buen seguro que nunca hubiera aceptado el cargo; pero como en su desempeño haya de ocuparse lo mismo del apogeo que de la decadencia de la agricultura en cada comarca, no he de eludirme de su cumplimiento y demostrar, por medio de su periódico, las miserias que para esta provincia nos depara el año 1890.

Apenas el labrador avanza en sus faenas y llega á sacar en limpio una fanega de trigo desde la era la destina al pago de la renta de los terrenos que cultiva, y afanoso aspira á

poder limpiar una segunda para aplicarla al primer trimestre de la contribución, arrendador el más intránsito y gravoso; cree ya que las escasas existencias que tiene en sus eras han de llenar sus vaciados graneros, cuando se halla sorprendido por el acreedor que le prestó dinero con crecidos intereses, para que pudieran atender á las necesidades de sus labores; sacando en último resultado que no reune el grano suficiente para que pueda comer sólo pan en el resto del año.

Si á todas estas contingencias se hallan expuestos en años que merezcan el calificativo de buenos, á qué no será en un año como el presente, que á los hechos expuestos hay que aumentar la escasez y casi nula cosecha?

Por todas las comarcas no se ha oído otra voz que la unánime y agobiada del pobre labrador: ¡igual y si alguna vez por desgracia se vió empañada la atmósfera y presagiaron que sus lamentos iban á ser atendidos, pronto sufrieron el triste desengaño de ver arrasadas sus cosechas por una nube de piedra, y á sus puertas el horrible espectro del hambre: ¡Pobre labrador!

Si después de tantos contratiempos, contara al menos con la protección de un buen gobierno, aliviarían un tanto su miseria; pero ni la esperanza de este consuelo les queda, y en su hundimiento ven sucederse gobiernos á gobiernos, haciendo de la política un comercio, el más lucrativo.

Con estos antecedentes es obvio decir á usted, señor Director, que la importancia del mercado que ya debería alcanzar algo es casi nula.—El correspondiente.

***Torquemada (Palencia) 25.**—Se ha hecho la recolección de cereales, dejando á los labradores desconsolados por el poco rendimiento y muchos pagos.

Las uvas muy mermaidadas por la pertinaz sequía y atrasadas en su madurez. De vino, como había compradores, se vendieron las peores clases; á mediados de Julio se retiraron los compradores, dejándonos en esta importante bodega 40.000 cantaros de 16 litros, las mismas que están llamadas á la venta; pero hoy no hay demanda y si mucha oferta; el vino tinto conserva excelente color y sabor; clarete hay muy poco; los precios del tinto superior, de 10 á 11 rs. cántara; clarete, á 11; el añejo, á 7 y 6,50 rs. La cántara equivale á 16 litros.—F. de V. C.

***Cigales (Valladolid) 24.**—Terminada la recolección de cereales, ha resultado poco más de media cosecha de trigo; de cebada y legumbres, mediana.

Continúa el tiempo seco, y por lo tanto, el fruto de las viñas se resiente mucho, en particular las tierras ligeras y las fuertes; las que mejor conservan las uvas son las tierras frescas. Si cayese un poco de agua la cosecha sería buena, librándose de una mala nube.

El mercado de vinos en esta importante bodega sigue su curso con animación, vendiéndose á 12 rs. cántara de 16 litros; ayer se cotizaron dos cubas á 13 rs., pero no sé si seguirá á este precio.

Los cereales se detallan: trigo, á 37 rs. fanega; cebada, á 23. Las demás semillas sin precio.—C. M. H.

De Extremadura

Cañaveral (Cáceres) 25.—Esta comarca tiene mal año, pues la cosecha de cereales ha sido corta y nula en varias semillas, y la de aceituna ofrece dar el mismo pésimo resultado; por la sequía se va cayendo todo el fruto.

Por si esto no fuera bastante, ocurre que la demanda de granos es pequeña y los precios nada remuneradores.

Veá Ud. los corrientes: trigo, de 34 á 36 rs. fanega; centeno, de 28 á 30; cebada, de 24 á 26.

El aceite se detalla de 60 á 64 rs. los 15 litros.—El correspondiente.

De Navarra

***Ciza 23.**—Puede ya calcularse la cosecha de cereales menudeles y de este país, siendo buena la de trigo y habas en las tierras de fondo, y corta, aunque de buena calidad, en las ligeras ó delgadas; la de beza y avena muy pobres; la de la patatas promete ser escasa y nula de maíz; todo esto debido á la gran sequía y extraordinarios calores que reinan: ayer después de entrada la noche, marcaba el centígrado 29 grados y á la hora que escribo estas líneas, que son las once del día, pasan de 30 á la sombra.

La misma marcha que ha seguido la producción de cereales y leguminosas, tiende á seguir la de las viñas; abundante en las tierras llanas y compactas y pobre en las ligeras y pendientes.

Hasta ahora no tenemos que lamentar los efectos del mildiu y coqueveres, si bien á causa de la prolongada sequía se desprenden algunas hojas y racimos; desde mediados de Junio no ha llovido hasta ayer, que una nube pasajera arrojó durante cinco minutos

algunas gotas de agua que produjeron el efecto de la que echan al carbón de la fragua los herreros para concentrar y avivar el calor.

El precio del trigo, á 17 rs. robo: ruinoso en extremo; el de las habas algo mejor, pues llega á 15; beta, á 14 y avena de 9 á 10; alguna cuba de vino que quedaba por aquí se ha vendido á 7 rs. cántaro; el ganado lanar joven, desmereciendo mucho por la misma causa.—El correspondiente.

Caparroso 22.—La sequía principia á alarmar á los viticultores, pues el grano se queda menudo, las hojas están hechas, y si pronto no llueve, la abuen cosecha de vino que se presentaba quedará muy menguada.

La campaña mercantil podemos darla por terminada, pues sólo hay disponibles mil y pico de cántaros, cotizándose á 12 reales uno (11,77 litros.)

Como en parte de Junio y todo el mes de Julio dominaron los vientos del Norte, granaron admirablemente los cereales, y por esta circunstancia dicha cosecha, si bien ha sido mas corta que la del año anterior, en cambio su clase es mucho mejor. Se vende el trigo á 18 rs. robo, á 9 la cebada y á 17 las habas.—Un suscriptor.

De las Riojas.

Santo Domingo (Logroño) 24.—Desde hace dos días el tiempo se muestra propicio á llover, y á la hora que escribo esta correspondencia (seis de la tarde) cae una serena lluvia que debe alcanzar á toda la Rioja alta, á juzgar por el cariz que presenta el horizonte. Estas aguas vendrán bien á los viñedos.

La cosecha de cereales ha sido en toda esta comarca muy satisfactoria, no sólo en cantidad, si que también por la calidad.

En el último mercado han regido los siguientes precios: trigo, á 36 rs. fanega; cebada, á 18; avena, á 12 y 13; alubias, á 62.—Un suscriptor.

San Vicente (Logroño) 22.—El negocio de vinos en esta localidad continúa algo encalmado, sin que los precios hayan sufrido variación sensible.

Quedan de existencias 25.000 cántaras de buenas clases, que se cederían a precios arreglados.

El viñedo, aparte de alguna ligera muestra de blackrot (que los labradores llaman solista), está inmejorable, viéndose algunos racimos completamente sazoados, por lo que se supone que en la próxima semana se cortarán algunas cargas con destino al mercado de Vitoria, cuyo fruto en esta época se acostumbra pagar á buenos precios.—F. E.

Cantillas (Logroño) 24.—Toca á su término la recolección de cereales, habiéndose hecho los trabajos con un magnífico temporal como rara vez se ha visto mejor.

La cosecha, aunque no dé mucha paja, es regular gracias á la excelente granazón. Apenas ha llovido desde hace dos meses; así es que los menudos y verduras se resienten en extremo, y como aquí puede decirse, no hay regadío por la escasez de aguas, dichas producciones serán cortas.

Pero todo podrá suplirse, supuesto que la viña, más resistente á la sequía, solo desmerece en las tierras altas y pobres, donde el sol las hiere más; en las llanas y de fondo están muy buenas, ostentando abundantes y lucidos racimos, algunos ya embeñados y los demás próximos á entrar en esta fase de su vegetación.

Esperamos, pues, abundante cosecha, libres como nos contamos de mildiu, y siempre que no seamos castigados con el meteoro que lamentan nuestros hermanos agricultores de Arnedo, Tudela, Quel, Calahorra, y de otros pueblos que tantas pérdidas han sufrido, y que bien justo es que el Gobierno les condone las contribuciones.

Los cereales se ve obligado el labrador á venderlos á precios tan bajos que no puede ni aun recurrirse de los dispendios hechos.

Hé aquí la cotización: trigo, de 30 á 32 rs. fanega; cebada, de 18 á 20; avena, de 14 á 15; habas, de 24 á 26.

El vino de la última cosecha se detalla de 10 á 12 rs. cántara (16,04 litros), y el de 1888 de 12 á 13.

Las existencias son muy cortas; sólo quedan dos cubas de cada uno de esos años, las cuales son precisas para consumo del pueblo.—F. L.

De Valencia.

Manises (Valencia) 24.—Reina grande actividad en todos los pueblos de la comarca con motivo de la vendimia, cuya deseada operación va adelantada en Carlet, y ha comenzado en los demás pueblos.

El comercio opera con animación, siendo mucha la uva que va ajustando; así es que son numerosos los carros que conducen al Grao de Valencia nuestro rico fruto. El precio de éste, por regla general, es el de 6 reales los 13 litros.

La cosecha es satisfactoria.—El correspondiente.

NOTICIAS

Del día 13 al 19 del mes actual se han desencadenado en Francia horribles tempestades de piedra que han mermado seriamente la próxima cosecha de vino.

El departamento del Aude es sin duda alguna el más castigado, estimándose las pérdidas, según vemos en La Revue Viticole, en unos 20 millones de francos.

Los términos de Belveze, Rouffiac, Roullens, Couffoulens, Leuc, Cavanac, Cazilhac, Palaza, Fonties-d'Aude, Tribes, Floure, Barbaria, Marseillette, Saint-Couat, Capendu, Escales, Montbrun y otros muchos, han quedado arrasados en menos de cinco minutos, pues las piedras eran del tamaño de nueces y caían copiosamente.

En los demás departamentos del Mediodía no parecen ser de gran cuantía los daños, excepto en el Herault, que ha sufrido mucho.

En los Pirineos Orientales, Haute-Garonne, Aveyron, Bajos Alpes, Drome, Vaucluse, Rhone, Coted'Or, Loire, Saone-et-Loire y algunos otros departamentos son también bastante los pueblos que lamentan pérdidas considerables, á juzgar por las correspondencias que publica la prensa profesional de la vecina república.

Nos escriben de Denia y otros puntos de la huerta de Alicante, que la única salida que han tenido las hortalizas ha sido á Inglaterra, donde las reciben en grandes cantidades, aunque á precios muy bajos, sin dar importancia al estado sanitario, aprovechando las prohibiciones de los demás países y sin poner la menor dificultad á la introducción.

Parece que el gobierno sabe por noticias de carácter oficial, que Suecia se propone denunciar su tratado de comercio con España.

Según noticias de Gandía, se presenta en muy buenas condiciones la cosecha de la pasa, siendo mucha la uva que se ve en los viñedos, y de continuar el tiempo sereno y excesivos calores, es de esperar que ésta termine felizmente.

Se sabe de algunas partidas que se han vendido á 20 pesetas quintal.

En una considerable zona de la parte oriental de la provincia de Ferrara, se ha presentado una plaga que causa innumerables daños en aquella región. Una invasión de ratas puebla todos los campos, devastándolos por completo. Los daños causados hasta ahora se calculan en 800.000 pesetas.

En la actualidad ha disminuido tanto el caudal de agua del río Ebro, que en Tortosa la navegación se ha hecho difícilísima y las embarcaciones encallan continuamente, teniendo que hacer los tripulantes grandes esfuerzos á fin de seguir su viaje.

En Tortosa, Amposta y otros pueblos de Cataluña se disputan los agricultores las simientes obtenidas de coles de Milán, arroz de Java y los tubérculos de la patata Magnum bonum, en vista de los excelentes resultados que dichas variedades han dado en los campos de demostración establecidos en la primera de aquellas poblaciones, y que con tanto acierto viene dirigiendo el ilustrado ingeniero D. Hermenegildo Gorria.

La vendimia se está haciendo con actividad en muchas comarcas de Valencia, y las casas exportadoras del Grao y otros puntos vienen realizando con animación fuertes cantidades de uva al precio de 6 rs. los 13 kilogramos por regla general.

En los días 18 y 21 han descargado en la provincia de Zaragoza nuevas nubes de piedra, causando grandes pérdidas en los viñedos de Paniza, Escatrón y otros pueblos.

Escriben de Guadalajara: «La tormenta que anteaer, entre cinco y seis de la tarde, descargó sobre esta capital, fué imponente y ha causado estragos de consideración en el viñedo y olivar.

«La pertinaz insistencia de la manga de agua y piedra hizo temer desgracias personales, de las que por fortuna no se ha tenido noticia.

«En muchas calles y sitios de la población se han inundado las casas, y el barrio del Arrabal tomó en principio serias proporciones.»

Sigue acentuándose el alza de los aceites en la plaza de Andalucía.

En Málaga se cotizan á 41,50 rs. la arroba, y en Sevilla se hicieron operaciones á 40,75.

Las noticias de los principales distritos, á este particular referentes, son que se han concluido las existencias de las clases buenas, y que los fuertes calores de Julio y

Agosto han perjudicado tanto al fruto, que todo lo más á que puede aspirarse es á recoger una media cosecha.

Partidas de vinos exportadas por la bahía de Cádiz:

Para Gibraltar, 8 barriles y 2 cajas; para San Pedro Miquelón, 3 barriles; para Cette, 4 botas y 3 cuartas; para Rouen, 25 botas y 6 cajas; para Hamburgo, 145 botas, 3 cuartas y 81 cajas; para Manila, 62 botas y 5 octavas; para Londres, 192 botas, 3 octavas y 12 cajas; para Amberes, 18 botas, 1 media y 11 cajas; para Génova, 3 barriles; para Bayona, 1 bota y 1 octava.

La manga de agua que el sábado por la noche descargó sobre Lodosa y su huerta, aunque acompañada de piedra, no hizo daños de consideración en aquel hermoso regadío, por lo cual están de enhorabuena los terratenientes de la citada villa.

No ha sucedido lo propio en Buñuel y pueblos limítrofes, en los que el pedrisco ha causado grandes daños en huertas, viñedos y olivares.

También en Puebla de Híjar y otros términos de Teruel ha destruido las cosechas pendientes otra horrible nube de granizo.

Los contribuyentes que estuvieron multados por faltas relacionadas con el impuesto de derechos reales y timbres del Estado, deberán tener presente que el 30 de Septiembre próximo finia el plazo concedido en la ley de 29 de Junio último, para que puedan acogerse al beneficio de la condonación de las multas.

El día 1.º de Septiembre tendrá lugar en el palacio de la Diputación de Zaragoza, ante el señor vicepresidente de la Comisión provincial, la subasta verbal de 150 bocoyes de sulfato de cobre, que resultan sobrantes de la venta de este año. Estarán de manifiesto en el local donde se conservan, hasta el día de la subasta.

Tan paralizadas se hallan las fábricas de harinas de Calatayud, que hace unos días no se pudieron adquirir en dicha población despojos destinados á la alimentación del ganado de cerda.

El Director de la Granja experimental de Jerez, ha recibido un oficio de la Dirección general de Agricultura, para que informe acerca de la posibilidad de que en el próximo curso académico quede allí establecida una Escuela de peritos agrícolas.

El Circulo vitícola é industrial de Málaga ha dirigido telegramas de reconocimiento por haber revocado el gobierno el fallo del delegado de aquella provincia, relativo á los aforos, los cuales no se practicarán ya.

Con la Real orden se ampara intereses valiosos, comprometidos hasta ahora.

Dicen de Tudela (Navarra): «La demanda de nuestras ricas frutas y hortalizas va en aumento, siendo imposible este suelo para abastecer á los diversos puntos que las solicitan.

«Las más buscadas son las de hueso que las hay de varias clases y de un gusto agradable, cotizándose la arroba á 7 rs.

Entre las varias reformas que tiene estudiadas el Director de Agricultura, Sr. Marques de Aguilar, y que según nuestros informes se plantearán muy en breve, cuéntase la organización del servicio agronómico, aumentando 23 plazas en el escalafón de ingenieros agrónomos, para atender en primer término, al servicio de los establecimientos de enseñanza y experimentación; á la organización de las Escuelas de etología, de sericultura, de ganadería; estaciones de ensayos agronómicos y laboratorios vitícolas, á cada uno de los cuales se destinará exclusivamente un ingeniero.

Estas plazas se proveerán por concurso entre los ingenieros del servicio activo que lo soliciten.

Cubiertas aquellas, el personal sobrante se distribuirá entre las once regiones agrícolas en que se divide la Península, para atender á los demás servicios especiales.

Dichas regiones se organizarán en la forma siguiente:

- 1.ª Coruña, Lugo y Pontevedra.
2.ª Oviedo, Santander y Provincias Vascongadas.
3.ª León, Burgos, Palencia, Valladolid, Zamora y Salamanca.
4.ª Navarra, Logroño, Huesca y Zaragoza.
5.ª Soria, Guadalajara, Teruel, Cuenca, Avila y Segovia.
6.ª Madrid, Toledo, Albacete y Ciudad Real.
7.ª Cáceres y Badajoz.
8.ª Lérida, Tarragona, Barcelona y Gerona.

9.ª Castellón, Valencia, Alicante, Murcia y Baleares.

10. Almería, Granada, Málaga, Cádiz, Huelva y Canarias.

11. Sevilla, Córdoba y Jaen.

Para la ejecución de los servicios habrá en cada provincia un auxiliar, perito agrícola, que recibirá para ello instrucciones del jefe de la región á que la provincia corresponda.

Debido á la incertidumbre de la próxima recolección de aceites, y á los pedidos, que no cesan, los precios van adquiriendo importancia, notándose que los compradores buscan con preferencia las clases superiores que son naturalmente las más caras.

No influye poco en este beneficio el hecho de que los agricultores que piensan y ven palmariamente la situación por que atraviesa la riqueza olivarera, se inclinan á cambiar los métodos de recolección, molienda, preparación y envase, para elaborar mejor.

En los olivares del camino llamado Huerta Mayor, del término municipal de Tudela (Navarra), se declaró há pocos días un incendio.

El fuego propagose con rapidez siniestra, ardiendo como teas los olivos y temiendo que el campo todo quedara destruido.

El voraz elemento comenzó por cinco ó seis olivares á la vez, distantes muchos metros unos de otros, y era horroroso el aspecto que presentaba el lugar del hecho, en el que había mucha gente sin que nadie se arriesgara á extinguir el fuego, porque ni agua ni útiles se encontraban.

Las autoridades locales y el juzgado dieron las órdenes oportunas y adoptaron las medidas necesarias, y por la noche los guardas y empleados de campo comenzaron á trabajar con entusiasmo, logrando localizar el fuego á las tres de la madrugada.

Por el hecho de haber empezado el incendio en tantos y tan distantes puntos á la vez, se cree que no ha sido casual.

El juzgado instruye las diligencias oportunas para la averiguación de la verdad.

Las pérdidas son incalculables, pues el fuego arrasó más de 300 ó 400 robadas de tierra, cubierta de olivos.

Por lo que respecta á destinos, el actual gobierno sigue la misma marcha que los anteriores.

Un periódico cuenta que ascienden ya á 800 los cesantes en Gobernación.

Ochocientas cesantías en los empleados de un sólo departamento, significan otras tantas credenciales otorgadas al favoritismo mendicante en contra de la buena administración.

A nadie debe causar extrañeza que esto suceda.

Todos los partidos hacen lo mismo; echan á los otros y colocar á los suyos. Y que el país pague.

Todos los gobiernos ofrecen el mismo aspecto. Creen que los destinos de la nación son patrimonio suyo.

CAMBIOS sobre plazas extranjeras

DÍA 25

Table with exchange rates: Paris á la vista... 5-10, Paris 8 div... 5-05, Londres, á la vista (lib. ester.) ptas... 26-56, Idem 8 div (idem) id... 26-54, Idem á 60 div (idem) id... 26-38, Idem á 90 div (idem) id... 26-30

Véase el anuncio La salvación del labrador.

Llamamos la atención á nuestros suscriptores sobre el anuncio que insertamos en la plana correspondiente á los viticultores, para hacerles conocer el Desacidificador por excelencia que da tan seguros resultados contra el agrío y ácido de los vinos.

A LOS VINICULTORES

Se arrienda una bodega para elaborar vinos, propiedad del Sr. D. Manuel Castellanos, sita en el término de Puebla Almoradiel (Toledo), sobre el camino real que va á la estación de Villacañas. Contiene envases de madera para hacer 20.000 arrobas de vino con todos los útiles necesarios de prensas, bombas, estrujadoras, etc., etc.

Para tratar sobre el arriendo, dirigirse al citado D. Manuel Castellanos, en Quintanar de la Orden.

Advertisement for 'Averly Montaut y Garcia ZARAGOZA' featuring 'PRENSAS PARA UVAS' and 'MAQUINAS AGRICOLAS E INDUSTRIALES'.

A los viticultores

El que desee comprar la mejor tabla de roble para cuberla, dirigirse á D. Victoriano Echevarri, de Olazagutia (Navarra.)

Vinos para Francia
S. B. ESTEBE, CORREDOR
 AVENUE DE LA GARR, 9
 PERPIGNA
 Casa de confianza establecida para la venta en comisión de vinos de España.
 Excelentes referencias.
 Comisión — Informes.

VALLS HERMANOS
 INGENIEROS
 TALLERES DE FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN
 Fundados en 1854.
 19, Calle de Campo Sagrado
 (ENFRENTE, RONDA DE SAN PABLO)
 BARCELONA
 Premios con 18 medallas de Oro, Plata y diplomas de progreso por sus especialidades.
 Magnífica e instalaciones completas según los últimos adelantos para:
 Fábricas de Fideos y pastas para sopa.
 Fábricas de Chocolates.
 Fábricas de Harinas.
 Fábricas y molinos de aceites.
 Prensas para vinos.
 Máquinas de vapor, Motores a gas, Turbinas, etc., etc.
 Especialidad en prensas hidráulicas y de todas clases para todas las aplicaciones, con modelos de sus sistemas privilegiados.
 Dirección para telegramas
VALLS — Campo Sagrado
 BARCELONA
 Teléfono núm. 595.

BALENCHANA Y C.^a
 INGENIEROS
 CALLE DEL BARQUILLO, NÚM. 12 Duplicado, MADRID
 TELÉFONO NÚM. 4018
 Esta sociedad se encarga del levantamiento de planos, formación de proyectos y dirección facultativa de toda clase de obras, especialmente de las relacionadas con la agricultura y sus industrias.
 Cuenta además con laboratorio para efectuar análisis de vinos, tierras, abonos, etc., y ensayos industriales, encargándose también, en condiciones ventajosas para los agricultores, del reconocimiento y extinción de las plagas del campo.
 Las personas que deseen adquirir tarifas detalladas y noticias referentes a estos trabajos, pueden dirigirse a las oficinas de dicha sociedad.

¡¡ el Azafrán y el Añil !!
EL ALGODON Y EL TABAÇO
500 MILLONES DE INGRESO ANUAL
 Su origen; importancia, terrenos y climas propios, cultivo, recolección, comercio, adulteraciones y aclimatación en todo el mundo. Prácticas de un cultivador manchego y un labrador de Bengala. Resolución al problema social y económico. — De venta en las librerías a UNA Y MEDIA PESETA y en casa de D. José López Camuñas, calle del Cerro nº 3, Manzanares (Maucha.)

CALDO BORDELES CELESTE
CALDO BORDELES PERFECCIONADO
 Fabricado por los Sres. Jullian Hermanos, de Beziers (Francia)
 Tratamiento seguro contra el mildiu, el biak-rot y otras enfermedades de la vid.
 Recomendado por los sabios profesores Sres. Millardet y Gayón.
 Cualquiera que sea la dosis empleada, el Caldo bordelés celeste no quema las hojas, como sucede con el sulfato de cobre.
 Se disuelve inmediatamente en agua fría y puede prepararse en el campo, al momento mismo de su aplicación.
 Su tenacidad es tal que no destruye los pulverizadores.
 Reune, pues, todas las ventajas apetecibles.
 Facilidad de preparación. — Exito seguro é inmediato.
 Encuéntrese en las principales droguerías y almacenes de productos químicos. — Se mandan prospectos y circulares a quienes los pida.

CONSTRUCCIÓN DE APARATOS DE DESTILACIÓN
GRAN PREMIO Y DOS MEDALLAS DE ORO
 Instalación completa de destilación de vinos, orujos, granos, remolacha, melaza, etc.
 Aparatos de destilación continua, produciendo de una vez alcohol de 40 grados.
 Aparatos de rectificación. Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy, y los más baratos.
 Aparatos de bebidas gaseosas. Depósitos para agua, alcohol, aceite y todo lo que se refiere a calderería de cobre y hierro

LEONCIO CARRÉ, RONDA DE TOLEDO, NÚM. 3 MADRID
 Catálogos gratis a quien los pida. — Se reforman alambiques antiguos y se ponen al nuevo sistema. — Se cambia ó compra cobre y metales viejos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ. — Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
LINEA DE COLON. — Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15 para Puerto Rico, Costa-Firme y Colón.
LINEA DE FILIPINAS. — Extensión a Ilo Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de Africa, India, China, Coughinchina y Japón.
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir desde el 10 de Enero 1890, y de Manila cada 4 martes a partir del 7 Enero.
LINEA DE BUENOS AIRES. — Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de Enero de 1890.
LINEA DE FERNANDO POO. — Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Mourvins.
 Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.
SERVICIO DE AFRICA. — LINEA DE MARRUECOS. — Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazarrán.
SERVICIO DE TÁNGER. — Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
 Para más informes. — En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los señores Ripoll y Compañía, Plaza de Palacio. — Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica. — Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10. — Santander: Sres. Angel B. Pérez y Compañía. — Coruña: D. E. da Guarda. — Vigo: D. Antonio López de Neira. — Cartagena: Sres. Bosch Hermanos. — Valencia: Sres. Dart y Compañía. — Málaga, don Luis Duarte.

LA MAQUINARIA AGRÍCOLA DE Adrian Eyries
CALL 20 DE FERRERO, 7 y 9. — VALLADOLID
 (Al lado del Teatro de Lope.)
PRESAS MABILLE Y PISADORAS
 Las más sencillas y superiores a la presión de todas las conocidas, se garantizan.

Número	para cosecha de	100 á 200	100
0	de	200 á 800	310
1	de	800 á 1.200	450
2	de	1.200 á 2.800	650
3	de	2.800 á 5.000	875

 Precio de la Pisadora 150 pesetas.

SALABERT Y COMPAÑIA
 CONSTRUCTORES. — BARCELONA
 1.º premios en los concursos de Badalona (Barcelona), Epila (Zaragoza), Sagunto (Valencia), Reus (Tarragona) y único primer premio en el de Tudela (Navarra.)
 Pulverizadores contra el mildiu
Salabert (de aire comprimido). 50 Ptas.
El Rayo (con palanca, capacidad 15 litros). . . 37,50 >
 Estos pulverizadores son los mejores que se conocen.
 Ventas al por mayor.
Pasaje de la Merced, núm. 10. Barcelona.

PULVERIZADORES
 Gran Concurso de Champagne 1887.
 Primer premio.
 Por unanimidad del Jurado, compuesto de 27 miembros.
GAILLOT
 Caballero de Mérito Agrícola
 Constructor especial de MAQUINAS VINICOLAS en
BEAUNE (Cote d'or) Francia
DR. J. M. MARTINEZ ANIBARRO
GABINETE CIENTIFICO
SERRANO, 4, MADRID
 Fábricas. — Máquinas — Asuntos industriales.
 Dirección facultativa de bodegas.
 Aparato para la explotación del orujo de uva extrayendo el tártaro y el aguardiente.

Arriendo
 Se cede en arrendamiento un Almacén con nueve tinajas y una prensa completa de hierro, situado en Alfaro (Logroño), propio para la elaboración ó almacenamiento de vinos.
 También se cederán en venta di chas tinajas.
 Para su ajuste y condiciones pueden dirigirse á D. Mariano Izaua, en Haro, quien informará.

LA SALVACION DEL LABRADOR
 Semillas de cereales norteamericanas de gran rendimiento.
 Producto mínimo granizado, 30 hectólitros por hectárea.
 Pídanse informes y precios a las Oficinas de la Granja experimental de La Reforma Agrícola, Madrid, calle de Claudio Coello, 50, principal.

GRAN DEPÓSITO DE MAQUINAS AGRÍCOLAS Y VINICOLAS
 Arados. — Aventadoras. — Segadoras. — Rastros. — Cribas. — Corta-raíces. — Corta-pajas. — Desgranadoras de maíz. — Prensas para paja. — Trilladoras.
 Bombas para todos los usos. — Prensas para vino y aceite. — Alambiques. — Filtros. — Calderas para estufar. — Toda clase de artículos para la elaboración y comercio de vinos. — Basculas. — TIJERAS para podar é injertar.
 Gran rebaja de precio en el Pulverizador Noël modificado á tres pulverizaciones distintas. El mejor de cuantos aparatos se conocen para combatir el mildiu y el único premiado con «Objeto de Arte» ofrecido por el Sr. Ministro de Agricultura de Francia en la Exposición Universal de París de 1889.
 Ha vencido á 26 competidores.
 Catálogos gratis y franco.
Pulverizador EL RELAMPAGO. Pesetas. 45
EXCELSIOR. > 45
ECONOMICO. > 35
Alberto Ahles, 15, Paseo de la Aduana, Barcelona. Antigua Sucursal Noël de Paris.

TRATAMIENTO DE LOS VINOS POR LA LUZ
 Su mejoramiento, conservación y envejecimiento natural SIN ADICIONES Y SIN GASTOS
 por el Profesor D. J. M. MARTINEZ ANIBARRO
 Se ha publicado este importantísimo libro.
 Precios de la obra: 5 pesetas en Madrid, 5 pesetas 75 céntimos en provincias, certificada.
 Pedidos al autor, Dr. Martinez Anibarro, Serrano, 4, Madrid, y principales librerías.

A LOS VINICULTORES
DESACIDIFICADOR POR EXCELENCIA
 Este producto es eficaz, sin género alguno de duda y especialmente contra el agrio y ácido de los vinos. Su uso es conocido desde hace infinitos años. El resultado es perfecto y completamente inofensivo para la salud, como lo prueban los análisis practicados por diferentes químicos.
 El precio es 10 pesetas 45 kilos, con esta cantidad hay suficiente para desacidificar 400 arrobas de vino ó sean próximamente 640 litros.
 Pedir prospectos enviando un sello para su remisión á D. Antonio de Cerro Calle Mayor, núm. 45, Madrid.